

**Commission Sportive Nationale de Danse sur Glace  
Réunion du 28 novembre 2009 LYON**

- Présents :** Serge PETETIN Président  
René GUERIN Vice Président  
Didier MONTOURIS Trésorier  
Françoise SANCHEZ, Dominique LORENC, Eric LE MERCIER,  
Pascal GIRARDOT membres  
Dominique ROBERT  
Catherine GLAISE ( pour la DTN), Lysiane LAURET
- Excusés :** Daniel de PAIX, Loïc COSNUAU, Laurent DUPASQUIER, ( O.A et  
Officiel de la Compétition ce-jour à Lyon)  
Nathalie BILET, Pierre BAUDOIN
- Absents :** Evelyse DE SAN JOSE

**Ouverture de la séance**

Hommage rendu à la disparition de notre ami Jean Louis DURON. Homme de cœur, discret mais au combien présent au service des autres.

**1- Bilan de début de saison**

**Evaluations juillet 2009 Epinal (Serge PETETIN)**

Pour la première fois cette année nous avons organisé les évaluations en commun avec le patinage Artistique. Cela visiblement est une bonne formule et j'ai pu assister à la réunion commune d'évaluation.

17 couples Juniors évalués sur deux jours, avec la présence d'un juge contrôleur Gilles et d'une spécialiste Catherine, le reste de l'équipe étant constitué de Charles Dumont, Eric Lechanoni, Jean Roland Racle, Gilles Beyer et moi même. Suite aux épreuves d'évaluations, je me suis entretenu avec Gilles Vandebroek et Catherine Glaise sur l'analyse faite et sur leurs propositions pour les sélections des G.P.J. Une réunion s'en est suivie le samedi soir sans Gilles et Catherine. Je me suis donc fait le porte parole de nos deux experts. Si je suis entièrement solidaire des décisions prises, j'apporterai quelques remarques personnelles sur ces sélections. Je regrette que l'ensemble des programmes n'ai pas été analysé et que les nombreux interdits n'aient fait l'objet d'aucun commentaire.

Le niveau général étant globalement mauvais par rapport au standard junior international (selon les spécialistes), il nous a semblé à l'unanimité qu'il fallait privilégier les jeunes couples plutôt que des dernières années pas forcément mieux que les autres.

Je peux comprendre bien sur la déception pour nos dernières années mais il faut comprendre que si certaines années faute d'un nombre suffisant de couples il était de coutume d'envoyer systématiquement nos plus vieux juniors sur les G.P, la donne a bien changé. Notre décision d'envoyer des jeunes couples a été motivée, par la découverte et une prise de conscience pour eux du niveau requis en international. L'occasion donnée également aux jeunes entraîneurs de découvrir l'international, son fonctionnement et ses pratiques. Cette stratégie vise également à mettre des jeunes dans le circuit en vue de 2014 et 2018.

Une stratégie mise en place peut être contestée par certains et je l'accepte mais elle a le mérite d'être essayée. Il aurait été cependant souhaitable « une fois de plus » qu'elle soit bien expliquée avant les sélections aux entraîneurs concernés. Je regrette et je pèse mes mots que cette règle que nous nous étions fixée aux évaluations ait été complètement bafouée par le DTN adjoint chargé du haut niveau lors des master's d'Orléans. Il est tout à fait scandaleux suite aux épreuves des master's et à la réunion qui s'en est suivie qu'il se soit permis après coup (suite aux pressions habituelles de certaines personnes coutumières du fait) de changer la donne alors que nous avons décidé de laisser un GP de disponible pour le Couple junior le mieux placé. Décision lourde de conséquence pour notre premier couple qui se présentera au monde junior avec une place de fond de classement, n'ayant pu faire qu'un seul GP. C'est tout simplement lamentable !! Ce qui est encore plus grave c'est qu'une fois de plus le capital confiance que nous devrions avoir envers nos cadres d'état est de nouveau réduit à peau de chagrin.

Je peux alors comprendre les réactions entre autre de Karine Arribert qui encore une fois a pu constater un langage tenu d'un côté et des faits contraires mis en applications.

Afin d'éviter à l'avenir toute manipulation, une demande sera faite au Président pour qu'un document officiel sur toutes sélections soit signé entre le Président de la FFSG, le DTN, le Président de la CSN concerné.

Je tiens donc au nom de la CSNDG, à vous présenter, à vous les patineurs et à vos entraîneurs toutes nos excuses pour cette lamentable médiocrité.

### **Résultats Internationaux**

Pour les Seniors nous félicitons Nathalie et Fabian finaliste au Japon\*. Pour Isabelle et Olivier, il est vraisemblable qu'il nous faudra attendre le Championnat d'Europe car ils ne feront pas les Elites à Marseille. Nos encouragements aux autres couples Zoé et Pierre Loup, Pernelle et Matthieu avec leurs nouveaux partenaires respectifs. Le couple Franco/Italien Marcot et Charlène a quant à lui montré de bonnes aptitudes aux Master's mais reste à savoir pour qui ils patineront. Je ne veux pas oublier Charlène et Quentin qui n'ont pas démerité à Orléans. Bon courage à vous tous.

\* Nathalie et Fabian terminent 3<sup>ème</sup> de la Finale.

Comme je vous l'expliquais au début de mon compte rendu, nous ne nous attendions pas à de bons résultats sur nos juniors et les faits se sont avérés exacts. Nous n'aurons donc aucun couple en finale des G.P et un championnat du Monde qui s'annonce difficile. Gageons que nos choix de cette saison et la prise de conscience générale du travail à entreprendre, nous amèneront à moyen ou long terme sur le chemin des podiums. Nous avons il faut le noter quelques jeunes couples prometteurs qui ont le temps et le talent pour eux. Nous pouvons évoquer également les performances honorables de certains couples nouvellement formés.

Pour les plus jeunes ( Novices et Pré Novices ) il est encore trop tôt pour apporter une analyse fiable de cette saison qui ne fait que commencer pour eux. A noter les bonnes prestations des Novices Français à Dortmund.

### **Regroupement Novices Epinal**

La patinoire d'Epinal ayant été fermée sur décision administrative quelques jours avant le début du stage de la Toussaint, la rencontre a été annulée. Il nous a été matériellement impossible de trouver une autre structure dans un délai aussi bref

pour l'organiser de façon satisfaisante et nous le regrettons. Nous étudions la possibilité de replacer les regroupements Pré Novices et Novices avant la fin de saison.

Je terminerai mon compte rendu en remerciant Gilles Vandebroek et les membres de la CSNDG ayant participé à l'élaboration de nos règlements et communications et les félicite pour l'heureuse initiative d'une version Anglaise de notre site.

## **2- Point sur les formations CNOA ( René Guérin)**

- International : Catherine GLAISE a participé au séminaire Spécialiste Technique International à Francfort en juillet 2009.
- Philippe MAITROT inscrit à l'examen grade juge ISU en septembre 2009 à Oberstdorf
- Une journée en septembre pour les juges de grade Or à Internationaux à FONTENAY, sur glace avec présentation des danses de l'année.
- Contrôleurs techniques et Spécialistes techniques (1ere figuration sur la liste nationale) sur 2 jours en octobre formation théorique tous grades
- Contrôleurs techniques et Spécialistes techniques Or sur liste plus les nouveaux ayant participé à la formation théorique formation pratique sur 1 journée avec mise en situation sur vidéo
- Juges Bronze à Vermeil (qui doivent faire un séminaire tous les 2 ans) pour ceux qui n'ont pas participé à VIRY en avril 2009, seront invités sur l'un des 3 séminaires organisés sur les compétitions de la Coupe de France – Le premier a eu lieu à Lyon.
- Séminaires de ligue : BELFORT annulé (pas suffisamment d'inscrits) VIRY en janvier 2010  
A tous les séminaires, une information est dispensée sur le jugement des tests en ISU JS

## **Formation officiels de compétitions**

- Réunion des Opérateurs Système à Paris les 3 et 4 novembre 2009 : Loïc COSNUAU, Edith GENAND, Laurent DUPASQUIER, Corinne CORNU, Francis MULLER, Gilles ROLS, Jean-Claude JAILLOT et Dominique DESPLANCHES  
Information sur les modifications relatives au Règlement Intérieur par Edith, formation à la mise en place du système vidéo par Loïc et formation à la fonction de Replay Operator avec le concours de Marianne HAGUENAUER.
- Formation des caméramans de compétition à Lyon les 27, 28 et 29 novembre 2009 :  
Karine DERRIEN-BODENEZ (Brest), Pascale BATTU (Epinal) et Dominique GRIERE (Epinal) ont suivi la formation lors des entraînements officiels avec le concours de Fabrice BLONDEL. Ils ont ensuite officiés lors des épreuves de Danse Originale et de Danse Libre. Ces 3 personnes sont dorénavant sur la liste des Officiels de Compétition en tant que caméraman et peuvent officier sur les compétitions de responsabilité CSNDG où le système vidéo est utilisé.

Compétition, date, lieu	matériel	Responsable,Data	Compétition, date, lieu	matériel	Responsable,Data
<b>Compétitions de la Coupe de France</b> <b>senior à pré novice</b> <b>27 au 29/11/2009 - Lyon</b> <b>(LGP)</b>				<b>1</b> <b>Vidéo</b>	Edith GENAND Laurent DUPASQUIER  Loïc COSNUAU
<b>TF Belfort</b> <b>12 et 13/12/2009</b>	<b>2</b>	Corinne CORNU  Loïc COSNUAU	<b>TF Villard de Lans</b> <b>12 et 13/12/2009</b>	<b>1</b>	Edith GENAND Laurent DUPASQUIER
<b>TF Viry Châtillon</b> <b>16 et 17/01/2010</b>	<b>2</b>	Jean-Claude JAILLOT Dominique DESPLANCHES	<b>TF Clermont-Ferrand</b> <b>16 et 17/01/2010</b>	<b>1</b>	Francis MULLER  Gilles ROLS
<b>Championnats de France</b> <b>novice et junior</b> <b>29 au 31/01/2010 - Brest</b> <b>Compétitions de la Coupe de France</b> <b>senior et pré novice</b> <b>29 au 31/01/2010 - Brest</b>	<b>2</b> <b>Vidéo</b>	Loïc COSNUAU  Corinne CORNU			
<b>TF Le Havre</b> <b>13 et 14/02/2010</b>	<b>2</b>	Jean-Claude JAILLOT Dominique DESPLANCHES	<b>TF Limoges</b> <b>13 et 14/02/2010</b>	<b>1</b>	Francis MULLER  Gilles ROLS
<b>TF Epinal</b> <b>6 et 7/03/2010</b>	<b>2</b>	Corinne CORNU  Loïc COSNUAU	<b>TF Annecy</b> <b>6 et 7/03/2010</b>	<b>1</b>	Edith GENAND Laurent DUPASQUIER
<b>TF Reims</b> <b>20 et 21/03/2010</b>	<b>2</b>	Jean-Claude JAILLOT Dominique DESPLANCHES			
<b>TF Fontenay</b> <b>27 et 28/03/2010</b>	<b>2</b>	Jean-Claude JAILLOT Dominique DESPLANCHES	<b>TF Morzine</b> <b>27 et 28/03/2010</b>	<b>1</b>	Edith GENAND Laurent DUPASQUIER
<b>Championnats de France</b> <b>benjamin et minime</b> <b>9 au 11/04/2010 - Lyon (LGP)</b> <b>Critérium National</b> <b>Préparatoire</b> <b>9 au 11/04/2010 - Lyon (LGP)</b> <b>Compétitions de la Coupe de France</b> <b>senior à novice</b> <b>9 au 11/04/2010 - Lyon (LGP)</b>				<b>1</b> <b>Vidéo</b>	Francis MULLER Gilles ROLS Loïc COSNUAU
<b>Championnats de France</b> <b>Solos</b> <b>16 au 18/04/2010 - Dijon</b>				<b>1</b> <b>Vidéo</b>	Corinne CORNU Edith GENAND Loïc COSNUAU

### **3- Opéra de la glace (compte rendu Catherine GLAISE)**

– plan national de détection – objectif une médaille aux championnats du monde 2014 – identification d'une dizaine de couples en fonction de leur qualité physique et/ou artistique et/ou âge et en fonction de la structure où ils s'entraînent  
10 couples retenus – 5 regroupements par an (2jours) avec un staff d'entraîneurs (Cédric PERNET, Catherine PAPADAKIS, Martial METTE, Fabrice Blondel, Catherine GLAISE, Jean-François BALLESTER, un prof de danse, intervenants extérieurs à notre discipline en fonction des moyens financiers, un travail de biomécanique avec Emmanuel MICHON – évaluation en février et en avril et modification éventuelle

Entraînements sur glace et hors glace – apports de préparateurs mentaux

A chaque regroupement un bilan en trois parties

Bilan général aux entraîneurs et aux patineurs – points forts points faibles – objectifs futurs – fiche extrêmement personnalisée – fiche pour aller de l'avant, construire et progresser – c'est un outil de travail –

Lettre prévue pour envoyer aux parents pour voir comment prendre en compte ces rapports –

#### **Réponse de Serge PETETIN**

Je tiens avant toute chose à remercier Catherine Glaise pour son implication et son travail sur cette opération. Je remercie également les entraîneurs Danse et Artistique qui sont intervenus sur nos couples.

J'apporterai cependant mes remarques sur les choix et le déroulement de ces rencontres.

Depuis plusieurs années maintenant, la CSNDG s'est évertuée à rassembler les entraîneurs et toutes les parties prenantes de la Danse sur glace pour travailler ensemble. Il me semble que l'Opéra de la glace n'est pas dans cette démarche. La priorité pour nous, pour amener les patineurs au meilleur niveau, passe par la formation continue des entraîneurs. Je reste extrêmement sceptique de mettre en place des rencontres sans eux. Le contrôle et les interventions des cadres seront certainement plus profitables directement dans les structures concernées.

Si la DTN veut créer un véritable climat de confiance avec les entraîneurs elle se doit de passer par ce mode de rencontres. Je ne crois pas comme je l'entends si souvent que nos couples deux jours avec nos cadres toutes les sept ou huit semaines, leur permette de progresser de façon fulgurante ou alors il faut réellement s'inquiéter du niveau de nos entraîneurs.

Les cadres techniques au même titre que les entraîneurs et O.A doivent se rencontrer et travailler ensemble. De même que la commission Danse depuis des années a intégré les entraîneurs, les officiels d'arbitrage, les techniciens de compétitions et la DTN à ses travaux.

Le Président a demandé aux responsables de CSN de réfléchir à des économies à faire, je pense que ces rencontres ne sont pas adaptées à ce que nous recherchons qualitativement et financièrement. Il est plus facile de travailler sur place dans le climat réel d'une structure, de mieux la comprendre et de l'évaluer. De plus cela ne nécessite pas de désorganiser l'ensemble du club.

Cette façon de travailler créera de véritables liens entre les entraîneurs et les cadres techniques et nous permettra certainement d'avancer à tous les niveaux (techniques de travail, évaluation objective et concertée, connaissance approfondie de l'individu, confidentialité). Je reste bien plus que jamais favorable aux regroupements des entraîneurs, le patineur n'étant présent que pour servir de support de travail!

Je tiens à préciser que je suis foncièrement contre le fait que des rapports soient envoyés aux patineurs et de ce fait aux familles concernées. Le cadre d'état n'est pas là pour semer le trouble et créer des difficultés évidentes aux entraîneurs et dirigeants des structures. **Je demande donc l'arrêt immédiat de ces pratiques.** Sur la question pourquoi n'intégrons nous pas les autres entraîneurs concernés ??

**« Réponse de Catherine, c'est comme pour les sportifs, le système est pyramidal et le haut niveau n'est accessible qu'à quelques entraîneurs »**

Vu sous cet angle, nous pourrions également nous poser la question pour les cadres d'état. Vaste débat !!

Je suis sincèrement désolé d'en arriver à un tel bilan. Une réunion de CSN est aussi faite pour cela, il faut savoir se parler et exprimer nos doutes et malaises afin de trouver des solutions communes.

## **Séminaires entraîneurs**

Il serait souhaitable d'organiser une rencontre OA et entraîneurs.

Je profite de l'occasion pour demander aux entraîneurs via leur association de réfléchir dès à présent aux thèmes et travaux qu'ils souhaiteraient aborder au séminaire des entraîneurs en mai prochain, une rencontre serait souhaitable entre eux et la CSNDG. Se pose aussi la question de savoir qui doit aller au séminaire des entraîneurs à Oberstdorf du 30 mars au 11 avril 2010 (communication ISU N° 1592). Rencontre organisée par l'ISU (2 pris en charge par l'ISU). Le choix sera effectué selon les critères définis par l'ISU, en priorité des entraîneurs ayant des couples.

- A) Filles de 10 à 13 ans au 1<sup>er</sup> juillet / garçons 10 à 14 ans au 1<sup>er</sup> juillet
- B) Filles de 10 à 14 ans au 1<sup>er</sup> juillet / garçon de 14 à 16 ans au 1<sup>er</sup> juillet

**Attention il est souhaitable de parler et comprendre l'Anglais.** Il n'est pas exclu d'étudier d'envoyer un ou deux autres entraîneurs à Francfort. Inscriptions à faire avant le 8 janvier 2010. Un compte rendu précis sera demandé aux participants et diffusé à l'ensemble des entraîneurs lors du séminaire prévu en mai.

Liste des entraîneurs concernés (Ecoles Fédérales et CEC)

- Frédéric Voldman (Viry)
- Christophe Lecomte (Viry)
- Catherine Papadakis (Clermont)
- Vincent Gironde (Brest)
- Roxane Petetin (Brest)
- Lucie Cosnuau (Brest)
- Karine Arribert (Villard)
- Martial Jaffredo (Villard)
- Pierre Baudoin (Bordeaux)
- Cedric Pernet (LGP)
- Eve Bentley (LGP)
- Benjamin Delmas (ASBesançon)
- Diane Ackerer (ASBesançon)
- Juilien Coulon (ASMBelfort)
- Cedric Juin (ASMBelfort)
- Marcel Taberlet (Toulouse)
- Martial Mette (Morzine)
- Isabelle Cousin (Le Havre)
- Julie L'Homme (Fontenay)
- Antoine Charlier (Fontenay)

Réflexion sur la possibilité de Journées de détection couples – d’abord sur le plan de la région – puis au niveau national après le championnat de France Solos 1<sup>er</sup> mai 2010.

#### **4- Ecoles Fédérales et CEC**

Visite à Toulouse effectuée – Fontenay en janvier à faire en priorité la visite de Belfort et Besançon ASB , labellisés en fin de saison dernière.

Précision de Serge Petetin sur la mission des cadres lors des visites des Ecoles Fédérales. Le cadre intervient suite à la mise en place d’un planning, préalablement validé par les clubs concernés (via le président du club) la CSNDG et sa hiérarchie. Il est souhaitable que le calendrier soit visible sur le site de la CSNDG.

Le cadre intervient avant tout pour soutenir, aider et conseiller les entraîneurs dans leur travail. Il profite de sa visite pour s’entretenir avec le dirigeant du club afin de répondre à ses attentes éventuelles. Il est souhaitable à cet effet qu’il interroge avant une visite le Président du club sur le ou les sujets qu’il souhaiterait aborder. Il remet ensuite un rapport de sa visite à la CSNDG. Le cadre d’état ne doit en aucun cas intervenir auprès d’élus (ville, département ou région). Il n’est pas nécessaire de prévenir le Président d’une Ligue de votre visite car votre champ d’action s’arrête à ce qui est demandé ci-dessus. Si toute fois le cadre d’état se trouve à visiter une école (danse) où il y a des problèmes avec d’autres structures ou sa Ligue il est extrêmement important de se concerter avant, d’avertir le Président de Ligue de votre visite et de fixer une rencontre éventuelle afin d’essayer d’arranger le ou les litiges existants. Le renfort d’un membre de la CSNDG n’est pas exclu lors de cette visite. Cette demande est bien sur valable pour cette saison et en l’attente d’une labellisation commune à nos différentes disciplines. Toute demande d’un club visant à une labellisation Danse, fera l’objet d’une rencontre préalable avec les dirigeants du club et le responsable de sa Ligue.

#### **5- Point sur les TF**

Déroulement des pré inscriptions :

- Après dépouillement des premiers vœux, 1702 pré inscriptions sont enregistrées (1473 solos et 229 couples), soit une moyenne de 170 par TF (le plus bas : 108 et le plus haut : 237).
- Après avoir étudié des solutions d'urgence, un 11<sup>ème</sup> TF (rattaché à la 5<sup>ème</sup> journée) a été rajouté grâce à la bonne volonté du club de Reims (merci à eux). Ce qui a ramené à une moyenne de 154 par TF.
- Après les inévitables déplacements de clubs, on obtient de 143 à 167 pré inscrits par TF. Certains clubs ont été mécontents mais dans l'ensemble, les vœux ont été respectés.

L'ouverture aux clubs étrangers a été autorisée sur les 3 TF de la 5<sup>ème</sup> journée.  
Mise en ligne du tableau des réceptions des pré inscriptions et inscriptions.

#### **Bilan inscriptions Journée 1 :**

Belfort 148 pré inscriptions pour 142 Inscriptions (115 solos au lieu de 120 et 27 couples au lieu de 28), soit 96 %

Villard 149 pré inscriptions pour 132 Inscriptions (109 solos au lieu de 122 et 23 couples au lieu de 27), soit 88 %

Les tirages au sort, horaires sont en ligne.

Les chèques envoyés aux clubs organisateurs dès lundi.

Demande aux opérateurs systèmes de me faire remonter les dates d'arrivée des feuilles de programme.

## **Journée 2 :**

Danse imposée Couple Or sera celle de l'Europe (comme prévu)

A voir, l'organisation du tirage au sort de la danse imposée couples bronze et argent à Viry et voir également pour transmission immédiate à Clermont-Ferrand.

Patrice HEMMELER procède au tirage au sort avec un juge (affichage à Viry) et appelle Pascal GIRARDOT qui transmet immédiatement à CLERMONT pour affichage.

Journée 4 : Epinal a une patinoire de remplacement de 56 x 26 rendant possible la tenue du TF.

Journée 5 : aucun projet d'annonce n'est arrivé (REIMS projet arrivé ce matin)

Remarques :

- **Problème Grippe A**

- Nombre de couples pré inscrits par rapport à l'année dernière : 229 cette saison contre 240 la saison dernière. Pour les solos 1473 contre 1301.

- Voir pour la saison prochaine, l'organisation générale des compétitions (TF et Interclubs) brève discussion sur les différentes solutions déjà évoquées\*

- .Maintenir la danse originale ou D.I en couples Petit Or et Or sur les TF ? \*

- Nouvelles annonces très lourdes pour la mise en place.

- Constitution des horaires pour un TF difficile pour certains clubs.

Suite à des problèmes budgétaires, la formation des dirigeants n'a pu se tenir en début de saison, c'est dommage car ce genre de problèmes rentrent pleinement dans ce type de rencontre.

- Premières sessions de tests en NJS.

Eric Lemercier prépare une petite note à ce sujet

\* Seront abordés avec l'AFEDG et la CNOA

## **Prévision couples sur les compétitions des Coupes de France:**

BREST 48 couples en pré inscription

LYON 24 couples en pré inscription

## **6- Point Financier Didier MONTOURSIS**

Didier Montoursis, présente les comptes de l'année 2009. Il souligne que la commission a dépassé son enveloppe initialement de 37000 euros. Le dépassement est dû principalement au nombre important de formations entreprises. Il nous a fallu former suite au NJS nombre de Spécialistes, techniciens et OA. La CSNDG est maintenant complètement autonome au niveau du matériel informatique et vidéo et cela est une excellente chose. Toutefois le dépassement intervient surtout sur cette fin de saison, suite aux séminaires, réunion de la commission et participation à la mise en place de la première épreuve des Coupes de France à Lyon. Il nous faudra attendre le coût réel de ces dernières actions par rapport aux engagements de dépenses

annoncés. Le dépassement de cette fin de saison sera automatiquement pris sur le budget 2010, nous nous devons de rester extrêmement vigilants sur les actions à mettre en place sur le premier semestre 2010. Nous attendons, le coût exact des dernières actions pour la mise en place de notre budget 2010.

Le club de LYON remercie la CSN pour avoir pu organiser cette 1ere compétition de la Coupe de France -

Pascal Giradot offre la possibilité d'avoir de la glace sur Lyon Baraban pour un stage de regroupement ou séminaire.

La CSNDG, remercie Pascal Girardot et les nombreux bénévoles pour l'accueil et l'organisation du trophée international de Lyon, première compétition du circuit des Coupes de France.

Nous avons pu également organiser les différents séminaires et la réunion de la Commission dans d'excellentes conditions.

Fin de la réunion